

ツォンカパの中観思想について

松本史朗

始めに本稿の目的と方法を述べよう。

チベット仏教ゲールク派 (dGe lugs pa) の始祖ツォンカペ Tsöñ kha pa Blo bzan grags pa (1357-1419) が、インド仏教哲学の諸学派の中でも、ナーガールジーナ Nāgārjuna (c. 150-250) に起源をもつ中観派 (Mādhyamika) の哲学を最高のものとし、その中でも特にチャンドラキールティ Candrakīrti (c. 600-650) によって代表される Prāsaṅgika (Thal ḥgyur ba, 報謬派) の哲学を、自己の思想的立場とした。しかし、ナーガールジーナの中観思想とチャンドラキールティの中観思想が全同ではない様に、チャンドラキールティとツォンカパの中観思想もまた全同ではない。チャンドラキールティの中観思想がツォンカペにまで伝承される過程においては、様々な思想家による教理的発展や付加がなされたであろうし、更にツォンカペ自身が新たに創案した教理や学説といふものも、当然存在したと思われるからである。従って、簡潔に言えば、ツォンカペの中観思想には、(a) チャンドラキールティの中観思想、(b) チャンドラキールティからツォンカペに至るまでの中観思想家達の創案による教理または学説、(c) ツォンカペの創案による教理または学説、といふ三つの要素が考えられるが、本稿では、(c)

を「ジョンカバ独自の中観思想」としてとらえ、それは何か、またその起源は何か、という二点について考察したいと思う。

では、この二点を解明するためには、如何なる方法によるべきであろうか。まずジョンカバを絶対視するゲールク派の信仰的観点より見れば、ジョンカバのみがチャンドラキールティの中観思想を正しく解説したのであり、彼等二人の学説は同一であるとされるから、そこにはチャンドラキールティとジョンカバとの間に思想的差異を認められる視点は欠落しており、従つて、この様なゲールク派の信仰的観点を今日我々がそのまま受け入れるならば、我々は、(a)チャンドラキールティの中観思想をも、(c)ジョンカバ独自の中観思想をも、明らかにすることはできないのである。

ジョンカバ独自の中観思想が何であるかを解明するためには、この様な信仰的観点を欠いている点で、ゲールク派以外の学派からなされた様々のジョンカバ批判⁽²⁾を利用するのが、最も有効な方法である。即ち、まず第一に、それらのジョンカバ批判において、ジョンカバの学説がどの様な学説として提示されているかを調べ、次に、その学説が、果して本当にそのままの形でジョンカバの著作の中に見出されるかどうかを確認し、最後に、その学説が、ジョンカバに先行する中観思想家達の著作の中には全く見出されないことが確認されたならば、その学説は、真にジョンカバが創案した学説、即ち、ジョンカバ独自の中観思想と言うことができるであろう。これら三つの作業は、ジョンカバ批判を含む文献に関しても、できる限り多くの著作において、厳密に行なわなければならないが、実際にはそれはかなり困難なことであるから、本稿では、一応この様な問題

意識があつて、シカノカバ批判を如く、チャ派 (Saskya pa) のハマバ・ソナムサハ、*Go ram pa bSod nams sen ge* (1429-1489) と *lTa baJi šan hbyed theg mhog gnad kyi zla zer* 『見解の区別、最上乘の要旨の丹光』 (略号 TS) [「一四六八年に著述」] は、同じくチャ派のシャキヤホーマクル、*Sākyā mchog ldan* (1428-1507) と *dBu ma rnam par nies pahi ban mdso luri dan rigs pahi rgya mtsho* 『中觀決択の宝庫、聖言と真理の海』 (略号 BN) [「一四七七年に著述」] 及び後に挙げるシカノカバの主要な三著作を、考察の基礎に据えて、シカノカバ独自の中觀思想とは何かを解明してみたい。

なおシカノカバ独自の中觀思想の起源を解明するためには、現在の所、大部分伝記的資料に依らざるを得ない。

1

本項では、シカノカバ独自の中觀思想とは何かを解明するために、次の様な手順をとらう。即ち、まず、ロラムペが TSにおいて前主張（批判されるべき主張）としてシカノカバの学説を説明した記述 (TS, ca, 4a6-8a3) から、筆者の判断で十項目の学説を取り出し、それらの学説が、TS と BNにおいて提示され批判される個所 (TS の場合に限り、括弧内の前半部分が学説が提示される個所、後半部分が批判される個所)、シカノカバの著作に見出される個所、それらの学説と類似または関連する学説がチャンドラキールティの著作に見出される個所を、それぞれ (a) (b) (c) として示し、その後に、それが可能である場合に限り、それらの学説の意味を確定するための考察を加え、最後にそれらの学説の中の何がシカノカバ独自の中觀思想と呼ばれ得るかを決定する。

だ⁽³⁾。ハナカペの著作は、チャハルタギーント⁽⁴⁾の『Madhyamakavatara』⁽⁵⁾と、
*ハナカペの註釈 *dGongs pa rab gal*『密義解説』(蜜印 GR) と、*Lam rin chen mo*『華提道次第論広本』(蜜印
LR) と、*Legs bsdad smin po*『神識心體』(蜜印 LÑ) である。チャハルタギーント⁽⁶⁾の著作は、『入中論』の注註
Madhyamakavatarabhāṣya『入中論註釋』(P, No. 5263, 蜜印 MABh) と、*Bodhisattvayogacāracaturśatakatika*
『脚註餘行因中論註』(D, No. 3865, 蜜印 CŚT) である。

亦説⁽³⁾「真乘 (bden pa) お[知]りやうのみの總義(否定) (med dgag) の對⁽⁴⁾は、真の勝義の真実 (don dam bden
pa mtshan fid pa) である。因⁽⁵⁾ (mthah bshi) の因⁽⁶⁾とは執着しないのが、中觀の見解である。中觀⁽⁷⁾は
だ、中觀保洹 (rGya nag hwa śāṇi) の誤解も等しい。」

(a) TS (ca, 5a4-b5; 13b4-17b6) BN (ka, 5b3-8a5) (b) LR (kha, 40b3-43b6) (c) MABh (ḥa,
302b5-306a5)

」の辨證⁽⁸⁾の中、「絶対否定の對性は、眞の勝義の眞実である。」といふ説が、そのままの形で、ションカペの著
作の中には見出せないかのうかだ。確認だねなど。しかし、辨證⁽⁹⁾とほぼ一致する説は、ションカペの次の記述の中
に説かれている。あるいは、この説が、そのままでの形で、ションカペの著

血迷 (rañ bshin) を辨證するのみの「絶対否定の對性の」象徴が、なん⁽¹⁰⁾かし、辨證⁽¹¹⁾が、あるのか。その辺
の理解や、じる〔=自性は無⁽¹²⁾の理解や、じる〕だ、「入法の」⁽¹³⁾我⁽¹⁴⁾を⁽¹⁵⁾中觀思想⁽¹⁶⁾に執着するじる

の対治 (grien po) なのであって、それには、相に執着する ⁽⁵⁾の如 ⁽⁶⁾かの黒いからである。」の様な理解がふる過失であると見て、善の分別 (bzan rtog) をも悪い分別 (ian rtog) もも否定するならば、中国の戒師和尚の説を樹立したいと願つてゐるにいはば、明白である。(LR, kha, 43b5-6)

「いや、ジョンカペは、「無自性であるという理解は、執着を滅ぼす善の分別であるから、それは否定すべしやではないが、もし一切の分別を否定するならば、中国の和尚、即ち、摩訶衍の説を支持するに違ひはない。摩訶衍とは、言う迄もなべ、七九四年にサムハ bSam yas ドイハムの中觀派カマラシーハ Kamalaśīla と論争して敗れ、以後その教えを奉ずるにばくはチベットにおいて禁じられたとわれぬ中国の禪師の一人であるが、彼の「不思不観」の教えは、後代のチベットでは極めて低劣な説と見做された様であるから、」のジョンカペの記述がチベットのある特定の中觀派に対する批判であるとすれば、それはかなり厳しい批判と言ふべきである。

「いや、コラムバは、このジョンカペの記述を、自己または自派の学説に対する批判と考えた様であるから、学説Aの正確な意味を把握するため、」のコラムバの考え方を少し説明しておこう。ジョンカラムバは、眞の勝義の真実は、凡夫の慧 (blo) の境を超え、聖者の等至せる無漏の智 (ye ses) によっても、「主客の」⁽⁷⁾としての顯現が没し、有無常断等の如何なる辺 (mthah) もこゝで見られないものが、勝義の真実である、と説かれたからである。(TS, ca, 14a2-3)

という記述にも見られる様に、勝義の真実を「一切の辺を離れたもの」と規定する。従つて、彼は自己の学説を「離辺を中であると説くもの」(mThah bral la dbu mar smra ba) とするが、コラムバは、この辯ねば「離辺中

観」説が、彼が創始したゆのやはなべ、チャンド・カールチャの多数の著作を初めてチベット語に翻訳し、その学説をチベットに移入するのに最も貢献した人物であるリマタク Ni ma grags (1055-?) が創始したゆのいだ」、カーダム派 (bKaḥ gdams pa) の ムン・ハシル・ブローラン Blo ldn s̄es rab (1059-1109)、カギル派 (bKaḥ brgyud pa) の マル・マルパ Mar pa (1012-1097) ジュル・ミラ・ラス Mi la ras pa (1040-1123)、チャキヤ派のタクペ・ギー・ヒー・ムン・グラグス Grags pa rgyal mtshan (1147-1216)、ムンガギー・ヒー・ムン・ダガル・ルガル・ミツハン (1182-1251)、ムンダム・レッド・ムダム ba (1349-1412) 等の学者によつても主張されたゆのいだる」として (TS, ca, 8a3-b1)。リマタクを初めとする人々は、リマタクの名前を挙げた全ての人物が、コラムペが理解する様な意味での「離辺中觀」説を説いたかどうか、現在の所、確認できないが、兎に角コラムペば、ジョンカペ以前にいの様な「離辺中觀」派の伝統が存在したことを主張し、学説 A を、いの「離辺中觀」派に対する批判を見るのである。

アーティカーバは、勝義の真実を「離辺」と規定するのに對し、絶対否定の空性といふれば、
真実を探求してそれを獲得しなじむ正理知 (rigs śes) たゞ比量の直接の対象である絶対否定の空性ば、世俗
である、と確立しなければならぬからである。(TS, ca, 14a6)

ところ様に、それを明確に世俗であらうと規定してある。絶対否定の空性を世俗の真実であらうと規定する」と自体
は、既にイハムの中觀派ジヨリヤーナガルバ Jñānagarbha (c. 8C.) の *Satyadvayavibhangavṛtti* 『1 | 真實弁別
論註』(D, No. 3882, 錄印 SDVV) の

やれ「=生起等の否定」が、正理によって考察すればいいが、世俗に他ならぬ。 (SDVV, sa, 6a2)

ムンカバの世觀思想について 松本

という記述においてなれでいると見るにいがであるかもしない。しかし、コラムペは特に、絶対否定の空性を、無辺または断辺の一種と考えていたことが、彼の

真実を否定してから、それ「〔=真実〕を[否定する]空性に対する執着は[否定する]べきではない」と主張するとは、中觀の教義の大要点を誤解する」とである。(TS, ca, 15a1-2)

という記述によって知られるである。⁽⁶⁾ ここで絶対否定の空性は、執着の対象と見做されてくるからである。従つて、コラムペがツォンカペの学説を「断辺を中である」と説く⁽⁷⁾の」(Chad mthah la dbu mar smra ba) と呼んだ理由も、彼はとてツォンカペの学説が、「絶対否定の空性を眞の勝義の眞実である」と説く⁽⁸⁾の」の様に見えたからに他ならないのである。

さて学説Aについて、最後にチャンドラキールティとの関係を見ておこう。筆者が(6)に示した MABh の個所においては、「世俗と勝義の二眞実に関するチャンドラキールティの理解が詳説されているが、そこに「絶対否定の空性が勝義の眞実である」という学説が説かれているがどうか簡単には確定できない。何故なら、そこにはその学説が説かれていると見れば、ツォンカペの MABh 理解を支持する」とになり、説かれていないと考えれば、ツォンカペの学説Aを批判する者、例えばコラムペの MABh 理解を支持する」とになるからである。従つて、この様な状況においては、この問題に対する解答は、ツォンカペやコラムペ等のチベット人学者による MABh 理解をも参照して、MABh の二眞実説の正確な意味が確定されるまで、保留せざるを得ないであらう。

なお既に述べた様に、ショニャーナガルバが絶対否定の空性を世俗の眞実と規定した、と見做し得るとしても、

そればいの場合何等問題の解決じなだいな。何故なら、彼は、チャンドラキールティによつて代表される
Prāsaṅgika ひと凶屍れべり Svātantrika (Rañ ḥgyud pa, 血立派) の代表的思想家なのであつて、両派の「真実
説」には確かに相違ある面があるからいわゆ。

詳説曰「中觀 Svātantrika ば、中觀へし」と、血相によつて成立してしる (rañ gi mtshan nīd kyis grub pa) が、
承認すれ。

(ア) TŚ (ca, 4b6-5a2; 17b6-18a2) BN (kha, 42a5-53a2) (オ) LR (kha, 30b7-32a2) LN (ia, 138a5-
140b4, 145b5-8) GR (ca, 72a1-75b4, 77b6-7)

「」の詳説曰ば、シオンカペの

「たゞの二つ、阿闍梨バーサトウバヴァーハークは、色等において、中觀へし、血相によつて成立してしるが
が有る」と説明した。(LR, kha, 30b7)

「」の記述におこし、説がれてしるが有るが、中觀へしるべ、「バーサトウバヴァーハーク Bhāvaviveka (c.
490-570) ば、Svātantrika の創始者といわれる人物だからである。ただし、シオンカペの

阿闍梨バーサトウア闍梨チャハーラキールティば、血相によつて成立してしるのが有るなれば、「や
れば」真実として成立してしる (bden par grub pa)、と主張だやうが、阿闍梨バーサトウバヴァーハーク等せ、や
れ〔=血相によつて成立してしるが有る〕ださぢさ、勝義へして成立してしる (don dam par grub pa)

シオンカペの中觀思想へしる 松本

ルニダニダニダニ、ル井張ダリロビヤモ。 (LR, kha, 31b8-32a2)

ルニダニダニダニ、チオンカペガ、トッタバーラタ Buddhapālita (c. 470-540) メチャンムラキールティ等の
ルニダニダニダニ、自相によひて成立してルニダニダニ、真実「まだは勝義」として成立しているものは、同
じであるが、Svātantrika ルニダニダニ、ルニダニ者は異なり、自相によひて成立してルニダニ、ところだけでは、真実と
して成立してルニダニダニダニダニ、ルニダニの様に考えてこだいが、明らかになら。

ドバ、シオノカペルルヘト、「自相ノモヘて成立してルニダニ」ルニダニ「真実「まだは勝義」として成立してルニダニ
の」ルニダニダニダニあぬのやあらへか。ルニダニ「TTS」は次の様な實に明快な説明を与えてルニダニ。

真実の體趣 (bden pañi tshad) ルニダニ、Svātantrika 羅ダ、慧に依存やアミ対象自身の真相の側が成立
ルニダニ (blo la ma ltos par yul rañ gi sdod lugs kyi nios nas grub pa) が有るならば、「それは」

(ヘ) 真実ヒトド成立してルニダニ (bden par grub pa),

(ヒ) 勝義として成立してルニダニ (don dam par grub pa),

(ヌ) 実義として成立してルニダニ (yan dag par grub pa)

であるかハ、それには否定対象 (dgag bya) ドルダル。

(リ) 自相ヒトド成立してルニダニ (rañ gi mtshan ñid kyis grub pa),

(ホ) 自性ヒトド成立してルニダニ (rañ bshin gyis grub pa),

(ク) 自体ヒトド成立してルニダニ (no bo ñid kyis grub pa)

ば、**軒説として有るのや、否定対象ではない、**と主張なれるのやある。(TS, ca, 4b6-5a2)
眼や、コラムペだれば、右の記述に見られる六つの述語の内、(ア) (ヒ) の二つは⁽¹⁾表され
るやうな、Svātantrika によれば、**軒説としての存在せや、否定されたくやのやおなが、**(イ) (キ) (ク) の三
つの述語によつて表示されゆるのは、**軒説有であり、從つて否定対象ではない、**とシオンカペは主張する、**ハシム**
のである。実際、シオンカペの次の記述を見れば、シオンカペが、以上の六つの述語の意味を、コラムペが報告す
る様に、明確に二つに区別して理解していたことが知られる。

前述の名の軒説の力のみによつて確立されたもの(min gi tha sñad kyi dbañ tsam gyis bshag pa) ではな
く、**有心心の把握(hdusin pa) ば、(ア) 真実心の(bden par) [成り立つべきもの] あ、(ヒ) 勝義心の(don dam par) [成立心の] あ、(ク) 実義心の(yan dag tu) 成立心のもの、(ク) 肉体心(ran gi no bos) [肉身の] あ、(リ) 血相心(ran gi mishan nñid kyis) [有るものの] あ、
(キ) 血性心(ran bshin gyis) ⁽¹⁰⁾ 有る心、心の把握(lhan skyes) [=生得的] の把握であり、⁽¹⁰⁾ ...
...中觀 Svātantrika 達ば、**真実等の二つとして成立してあるもの〔=(ア) (ヒ) (ク) (キ)〕 ば、**所知には有り得な
こ、**と主張なれどもわれども、** 肉体心の成り立つべきもの等の二つ〔=(ア) (ヒ) (ク) (キ)〕 ば、**軒説として有**
る、**と主張なれどもやねん。**(GR, ca, 77b4-7)**

ハシム、ハジド重慶など云々、ハジムの六つの述語が二つとも「然然」と「おもおも」のハジムで、そ
れらの述語の意味するもの、最も、Svātantrika によつての軒説無(軒説として無くや)、否定対象) と軒説有

を、シャンカバがどの様に規定するかといふ点である。先の TS の説明によれば、シャンカバは Svātantrika の言説無を、「慧に依存せしに對象自身の側からの成立してしまふ」 と規定した」としなひてシムが、シャンカバ自身は、それを、

それ故、慧に顯現するものは慧の力によつて確立されたものではなく対象の真相として有るもの (blo la snañ baham blohi dhañ gis bshag pa min par don gyi sdod lugs su yod pa) は、(ア) 真実、(乙) 勝義と、(乙) 実義として有るものであら、それとして把握するものが、俱生の真実執着 (bden hdsin 諦執) である。(GR, ca, 72b5-6)

ところの記述において、「慧に顯現するものは慧の力によつて確立されたものではなく対象の真相として有るもの」と規定している。では、論説有の規定は何かと言えば、それは、「慧に顯現する」とあたは慧の力によつて確立されたもの」 であると考えられる。従つて要約すれば、シャンカバは Svātantrika の言説無と言説有を、左記の図の様に規定したのである。

- | | |
|-----|------------------------------|
| (x) | 言説無——(ア)(乙)(乙)——慧によつて確立されたもの |
| (y) | 言説有——(ア)(乙)(乙)——慧によつて確立されたもの |

この二つの規定の意味について考察する以前に、シャンカバの右の記述に現れる「真実執着」という重要な述語について、少し述べておほへ。この語は、文字通りには、「事物を真実であると執着するもの」 を意味するが、シャンカバによれば、何をいの場合の「真実」 と見做すかによつて、Svātantrika や Prasangika ではその意味内容

が相違していく。シャンカペが右の記述において語っているのは、Svātantrika におけるの真実執着であるが、それを「やは」(一) (ニ) (ク) 等のもの「〔(×) 仏説無〕」が、「真実」のみならず、事物をそれとして執着するものが、真実執着であるからである。やはの様な真実執着は、Svātantrika と呼ばれるインドの中觀派の著作とも説かれているのであるから。シャンカペは、Svātantrika の代表的思想家の一人とされるカマラシーハの *Madhyamakaloka*『中觀光明論』(P, No. 5287, 諸跡 MA) を見ても

秉義において無因性なる事物をやがては反対の「無因性の」形象において増益する迷乱の體 (hkhru pahi blo) やれが「世経」(kun rdsob) へ畳むれる。(MA, sa, 254a2-3)

じよの記述において、それが説がれてゐる限り、即ち、ルリドカマハーラが「世経」の呼ぶ、事物を有因性なものとして増益する迷乱知が、シャンカペは、「真実執着」または「真実執着の世経」と呼ぶのである。

では以下に、既に示した様なシャンカペによる Svātantrika の仏説無と仏説有に関する規定の意味について、考察しよう。これらの規定の意味を解明するためには、どうしても、シャンカペ自身がこれらの規定の意味を説明するために使用した「幻術の比喩」について述べなければならぬ。⁽¹²⁾この比喩については、筆者自身未だ完全な理解に達していない面もあるが、筆者の理解し得たのみをシャンカペの記述に即して以下に報告しよう。シャンカペは、この比喩それ自体を次の様に説いてゐる。「云」(×)(ア) (イ) (ヨ) (ウ)の記号を用いて、筆者の理解を示す。(×)(ア)は、それぞれシャンカペの理解する Svātantrika の仏説無と仏説有に相当し、(イ)は、この二者を対象とする認識に相当する。故に(ヨ)は真実執着に相当するものと思ふ。

幻術師 (sgyu ma mkhan) が木石等を馬牛として化作する (sprul pa) よりかば、幻術師と眼が損なわれた観客 (Itad mo ba) も「後からそこに来た」眼が損なわれていない人、という三人の中の第一の人「=幻術師」には、馬牛としての顕現のみ〔◎〕は有るけれども、それ「=馬牛」に対する執着〔※〕は無く、第二の人「=観客」には、それとしての顕現とそれにに対する執着の両方が有り、第三の人「=眼が損なわれていない人」には、馬牛の顕現と執着は両方とも無いのである。(GR, ca, 73a6-8)

この記述によつて、この比喩が指示する事件の大体の状況は知られるが、しかしこれには、「慧の力によって確立されたる」という規定の意味は説明されていない。この規定の意味を明らかにするものは、むしろ次の様なツォンカバの記述であろう。

故に、化作の基體 (sprul gshi) [=木石]⁽¹³⁾ が馬牛として顕現すると確立することができるが、それは、幻術師にとっては、迷乱した慧〔◎〕にその様に顕現するとの力によつて確立されるのであって、そうではなく化作の基體自身の真相の力によつて確立するのではないのである。観客には、馬牛としての顕現は、内の慧の力によつて確立されたる〔(マ)〕として現れるのではなく、顕現があるその場所に、眞の馬牛〔(マ)〕が場所を占めて存在していくと把握するのである。(GR, ca, 73b2-4)

「确立」(bshag pa, hijog pa) と言われたといふの意味は、何であろうか。それは、馬牛が本来無いことを知つており、またそれ故に馬牛に対する執着をもたない幻術師が、馬牛が迷乱した認識には顕現するという事実を知り (ハ)の事実を知り得るのは幻術師だけである、この事実の有を理由として、馬牛の存在を仮りに指定する」

心であろうと思われる。

以上は、比喩における「慧による確立」の意味である。では、それは実際には如何なる意味をもつのか。ツォンカペは、それを、比喩と比喩によって示される実際の意味との結合を説く個所で、次のように説明している。

(14) 眼が損なわれた幻術の観客の様に、諸の衆生が、内外の諸法が真実として有るものとして顯現するときに、慧に顯現することの力によつて確立されたもの〔(々)〕ではないそれらの諸法の真相なるもの〔(々)〕が有ると把握するものは、無始以来より起つてゐる衆生の真実執着である。……その真実執着によつて把握された真実として成立してくるゆの (bden grub) 〔(々)〕が正理によつて否定されたときも、幻術師の様に、内外の諸法に、内の慧の力によつて確立されたものではない真相〔(々)〕が有ると把握せしに、「諸法を」慧の力によつて確立された有のみ〔(々) 真相〕として知る」とになるのである。(GR, ca, 74a4-8)

ツォンカペは、「慧による確立」という述語を、既に自明なものとして使用しているが、衆生が事物において執着する真相〔(々)〕が「慧によつて確立されたもの」ではなく、その真相が事物に存在する」とが論理的に否定された時に、事物は「慧によつて確立されたもの」として知られる、と述べる」とによつて、その意味を間接的に説明していく。

以上、筆者は、「Svatantrika ば、言説として、自相によつて成立してくる法を、認める。」といふツォンカペの学説 B の意味を確定するため、「慧によつて確立されたもの」と「慧によつて確立されないもの」という Svatantrika としての言説有と言説無に関するツォンカペの規定の意味について、考察してきた。そんでは、「慧

によつて確立されたもの」「*Svātantrika* の論説有」を、シオンカペが何故「自相によつて成立してゐるもの」と見做すかについては、明かにわかれなかつたのであるが、この点、即ち、シオンカペにとって「慧によつて確立されたもの」が「自相によつて成立してゐるもの」でもあることば。

種から芽が生じる」とも慧の力によつて確立されるけれども、芽が自己自身の側から (*rañgi nos nas*) 種かの生じる」とも矛盾しないことは、化作の基体「自身の」側からも馬牛として顯現する」と同様である。⁽¹⁶⁾⁽¹⁷⁾⁽¹⁸⁾

(GR, ca, 74b1-2)

ところシオンカペの記述によつて示されてゐる。即ち、「いや、「種から芽が生じる」と」を論されたのは、「慧によつて確立されたもの」であり、「芽が自己自身の側から種から生じる」と論されたのは、「自相によつて成立してくるもの」であり、その両者は同一のもの、または矛盾しないものである。シオンカペは説いてゐるのである。シオンカペは、ケルク派のチャンキヤ・ロルペーネーシン (Cañ skya Rol pa'i rdo rje (1717-1786) が *Grub phyi mthahi rnam par bshag pa*『夢説の講説』(鑑等 GN) などによつて、この記述を次の様に敷衍したりと云ひて、明確に知られる。「以下、「慧によつて確立されたもの」と相違あたは関連するものを (y)-mo ya示す。」

その比喩〔=幻術の比喩〕の如く、の中觀派〔=*Svātantrika*〕としては、諸の事物を、量 (*tshad ma*) よりて書されない慧の力によつて確立する〔(y)-a〕と、それ〔=その慧〕の力によつて確立された事物自身の真相なるもの (dios po ran gi sdod lugs sig) が有る〔(a)-o〕は、矛盾しないのである。

例えば、呪力によって損なわれた慧の力によつて、化作の基体が馬牛として顯現すると確立されることがやあれ、「(y)—a」けれども、その慧の力によって確立された化作の基体の側から馬牛として顯現する真相が有る「(y)—b」のと同様である。故に、芽が種から生じるといふが慧の力によつて確立される」と「(y)—a」と、芽がそれ自身の側からも種から生じる「(y)—b」は、矛盾しないのである。(GN, kha, 90b2-5)

ハニヤンキヤは、シオンカペが Svātantrika の言説有と理解するものには、「慧によつて確立されぬの」と「自相によつて成立してゐるもの」と二つ、「側面があら」とを指摘し、その二つを明確を区別するんだ、やの二つは矛盾しない、と論じてゐる。先のシオンカペの記述においてば、この二つ側面を明確に区別する意識があるし、様に思われるが、この二つを一応明確に区別し、後にその二者の同一性(無矛盾性)を説くところのチャンキヤの用ひる論法だ。既にハオンカペの高弟だるターラーハ mKhas grub (1385-1438) が、*Zab mo ston pa nīd kyi de kho na nīd rab tu gsal bar byed pahi bstan bcas skel bezin mig khyed* 『甚深だる惡性の裏義を明示する論書、有能者開眼』(略号 KM) における

故に、Svātantrika の語によつては、芽等〔= 諦説有(y)〕は、対象自身の真相として成立してゐる(yul rañ gi sdod lugs su grub pa)「(y)—a」やある、且つ、慧によつて確立されたるに依存してゐるかの「(y)—a」やある、あるの二者であるが、(KM, ka, 71a2)

ところの記述において使用してゐる。ハリドナルのチャンキヤンケーラウアの二つの記述において、「事物〔まだば対象〕自身の真相〔として成立してゐるもの〕」が書かれたものが、上述の「自相によつて成立してゐるもの」等

の「」の述語〔(1)(2)(3)〕によって表示されるものと同〕であることは、明白である。即ち、「何等かの実体的なもの」という意味で、いわば「自相」が「真相」と表現されているのである。従って、ジョンカペの理解によれば、「真相」には一種あることとなる。即ち、「慧の力によって確立された真相」〔(4)〕、つまり「自相」と、「慧の力によって確立されたものではない真相」〔(5)〕などある。この二種の「真相」を、ジョンカペは次のように区別している。

この様にして、慧に顯現する〔(6)〕によって確立されたものではない真相〔(5)〕は、「畠説〔(7)〕」無いけれども、それ〔=慧〕によって確立されたものであり、しかも名として仮説されたのみのもの〔(8)〕(min du brags pa tsam)〔(9)〕ではない真相〔(10)〕が、「畠説〔(7)〕」有る〔(6)〕とば、この〔Svātantrika の〕概念においては、矛盾しないので、(GR, ca, 75b1-2)

特にジョンカペは、Svātantrika との間の畠説有る〔(7)〕の「真相」〔(10)〕が、「虚偽の真相」(bṛdsun pahi sdod lugs) とか、「畠説的な真相」(tha sñād pahi gnas lugs) とか呼ぶ⁽¹¹⁾、それを畠説無る〔(8)〕の「真相」〔(5)〕とかの区別している。

ジョンカペが、「幻術の比喩」を用いて、Svātantrika との間の畠説有、即ち、「慧によって確立されたもの」が、同時に「自相によって成立してくるもの」であることを説明した⁽¹²⁾が、明らかになつた。しかしながら最も重要な点、即ち、Svātantrika の言説有に何故「自相によって成立してくるもの」という第一の側面があるのかという問題は、未解決のまゝ残されてゐる。この点を解明するためには、この第一の側面の比喩とされる「化作の

其体自身の側から馬牛として顯現する」へ補されたことの正確な意味が把握されなければならない。しかし、これは現在の筆者の理解力を越えたことであり、今後の課題とした。以上で、学説Bの意味を確定するためには必要な最小限度の考察をなし終えたと思われる。

並置〇「壬觀 Prāsaṅgika たゞ | 即法だ 即證心」 分別 (rtog pa) の力によらず、または名の即證 (mīn gi tha sñad) [=即證表現⁽⁸⁾] の力によらず、確立されぬ、と主張か。⁹

(ア) TS (ca, 5b5-6a2; 18a2-b6) BN (ña, 11b1-15a5) (エ) GR (ca, 75b4-77b4) (オ) CŚT (ya, 133a6-

7)

ルの教説は、「Prāsaṅgika ならいの即説有いば、分別または名の即説によらず確立されたものやね。」へ即證へよじが、ハヤハカペの次の様な記述において説かれているがわかる。「エト、ハヤハカペが Prāsaṅgika のふうの即説有り理解するやの。」(ア)ドモ。

ル〇 [Prāsaṅgika の] 味によらず、一切法は分別の力によらず確立されぬのみのやの〔(ア)〕 やあらんなら 確立の仕方を知るだぬが、それとは反対に把握する真実執着を容易に知らぬのや (GR, ca, 75b4-5)
一切法が、分別によらず仮設されたのみのやの (rtog pas btags pa tsam) 〔(ア)〕 やあら、分別の力によらず 確立されたもの〔(ア)〕 やあら、と説く「經典」たゞ 他にも多くやある。 (GR, ca, 75b8)
勝義によらず、名のもの〔(ア)〕 も無なが、即説としてば、名の即説の力によらず確立されたのみのや

シキハカペの壬觀即説など

松本

の〔(n)〕以外には何も無い、と説かれた様に、「言説有は」名として仮設されたのみのもの（min du btags pa tsam）〔(n)〕である、と確定して置くのである。（GR, ca, 77b1-2）

故に、シモンカペの哲学においては、世俗的なものに關して、次の図に示す様だ、三つの存在のレカ・ルが考えられてゐるゝとなる。

Svātantrika
(x) 言説無——慧によつて確立されたものではない真相
(y) 言説有——慧によつて確立された真相（自相）
Prasāṅgika
(n) 言説有——分別または名の言説によつて確立されたもの

しかし、既に引用した

〔Prasāṅgika の派においては〕前述の名の言説の力のみによつて確立されたものの〔(n)〕ではない有の三つの把握は、真実として、勝義として、實義として成立してゐる〔(x)〕も、自体によつて、自相によつて、自性によつて有るの〔(n)〕もこの俱生の把握〔=真実執着〕である。（GR, ca, 77b4-5）

ところが記述によつて、Svātantrika の言説無〔(x)〕と言説有〔(n)〕は、Prasāṅgika によつては、共に真実執着の対象であり、従つて言説無である、との様にシモンカペが考へていたことが、明瞭かになるのである。シモンカペは、この学説の典拠を、チャンドラキールティの

(22)……何である、分別が有るといふのとどうて有り、分別が無ければ無しゆの〔(n)〕は、確かに、幾つてこの釋に
おいて仮設された蛇の様に、自体によって成立したゆの〔(y)〕ではない、と確定されるのである。(CŚT,
ya, 133a6-7)

ヒューマ記述に求めたが、右の訳文中表示した様に、チャンカペにされば、」の記述だ。Prāsaṅgika は、⁽³³⁾ その
の軒説有〔(n)〕と Svātantrika は、⁽³⁴⁾ その軒説有〔(y)〕との明確な区別を説いたゆの事だね。

学説D 「真実執着は、煩惱障である。」

(a) TŚ (ca, 6b1-2; 20b6-22b1) BN (kha, 69a5-70a5; ca, 25b2-38a4) (c) LR (kha, 49a8-50b1)
LN (na, 152a7-154a2) GR (ca, 103b6-8; 105a1-107b4) (c) MABh (ha, 304b3-4) CŚT (ya, 221b3-5)
の学説だ。チャンカペの

ヒューマ、阿闍梨チャンカペキールティは、他の中觀派達によって所知障であると主張される、事物を真実やぬ
と主張する「=真実執着」が、無明である、と主張なれど、しかもそれは有染汚 (non moīs can) 「=
煩惱障」の無明である、と主張なれど、やある。(LR, kha, 50a5-6)

ヒューマ記述に、おいて説かれて、見做すゆのを面白自身の学説とするのであるから、「チャンカペキールティ
たが Prāsaṅgika の学説と見做すゆのを面白自身の学説とするのであるから、「チャンカペキールティ」、真実執
着は煩惱障である、と主張した。」 ヒューマンカペが述べゆるが、彼もまたその様に主張する、と理解できるからで
ある。

ある。

なおハヤンカペは、^ルの学説の典拠を、チャンドラキールティの

ルの様にしておや、「十一」有の支分に含まれる有染汚の無明の力じみいで、世俗の真実は確立されぬのや
ある。(MABh, ha, 304b3-4)

事物の血体 (rāṇgi no bo) を増益する有染汚の無知の力によつて、諸の事物に執着し輪廻に転ずる種子とな
った識を、一切種に滅するに至りて、輪廻が止滅する、と確立されるのである。心をやだめに、(CST,
ya, 221b3-4)

ところの記述に求めて、⁽²⁴⁾

学説E 「所知障は、煩惱の體脈は、その果たぬにしきの顯現するの業品の體々 (gāṇīs snān hkhruṇ pahi cha)
である。所知障を捨てよ最下限は、苦趣の第八地である。」

(ア) TS (ca, 6b2-3, 7a3-4; 20b6-22b1, 26b2-28b4) BN (kha, 70a5-71a3) (オ) LR (kha, 110a4-b4)
LN (na, 154a2-b4) GR (ca, 107b7-108a6; 262b2-263a3) (ウ) MABh(ha, 404b5-405a3)
ルの学説が、ハヤンカペの次の様な記述によつて説かれてゐるに見える。
ドゼ、^ル〔Prāsaṅgika〕の宗ともいひ、所知障とは何を加へのであつたか、ハヤンカペは、『入中論註綱』
(*hṛug hṛgrel=MABh*) ル、「心の無明の體脈は、所知の體繩やれるの障礙 [= 所知障] であつ、貪等の

體氣が有るといひ、身と口のその様な活動の因でも(yan) ある。「故に」無明と貪等の體氣は、一切種智者と仏のみにおこり止滅してゐるのであり、他のものはおこりばそうではないのである。(MABh, hā, 405a1-3) と説かれた通りであり、……「」の「用中の」「」(yan) による言葉によつて、貪等の體氣が所知を認識する障礙であるといふ[示されて]いるので、「無明と貪等」という「種の」煩惱の體氣は「全て」所知障であり、それの果である「」の顯現という迷乱の部分も全で、それ「=所知障」に命ぜられるのである。(GR, ca, 107b7-108a4)

故に、小乗の阿羅漢と第八地を得た菩薩には、「」の顯現という迷乱の體氣「=所知障」を新たに置くもの「=煩惱」は尽きてくるけれども、遠い過去からそれ「=煩惱」によって置かれた「」としての顯現の體氣にして治淨せられるべきもの(sbyān rgyu)「=所知障」は「なお」多く有るのや、それからも長い間治淨しなければならず、それら「=所知障」を治淨して、迷乱の體氣が残らず止滅したときに、成仏するのである。(LR, kha, 110b2-4)

」の学説は、所知障とは何かを説く学説と煩惱障と所知障という「障は如何にして捨てられるかを説く学説」といふ「学説」と見る方が良いかもしないが、これを「」の学説と見做すならば、ハリドはまず、所知障が「煩惱の體氣」と規定され、それが捨てられる」とは、「第八地において煩惱障が完全に捨てられてから後に開始される」と説かれていたことになる。

等語は「根體の獨覺なる、法無我の詔題は有^ハ」

- (ア) TS (ca, 6b5-7a1; 24a3-26b1) BN (cha, 25a6-45a7) (オ) LR (kha, 109a8-110a2) LÑ (ha, 147a4-148a6; 151b6-152a7) GR (ca, 26b3-41b2) (シ) MABh (ha, 272a8-274a1)

「」の詳説は、シカノカペの

故に、根聞の獨覺は「人瓶の」¹¹法無我詔題のたゞがせたみはんのドヌ¹² (LÑ, ha, 151b7)

ルの詔題は、シカノド詔かねて、ルの根聞は、シカノルチャーラタマの

「」の詔題は、シカノ、根聞の獨覺は、一切法無我性を知るいは有^ハのやあく、ル聞のたゞ確^ハ定^スめふ^ハ。

(MABh, ha, 272a8-b1)

ルの詔題は、シカノルチャーラタマの

詳説は「感 (shig pa) は、事物 (dños po) ドヌ¹³」

- (ア) TS (ca, 6a2-5; 18b6-19b5) BN (kha, 71a3-b4; ca, 15a5-20b3) (オ) LÑ (ha, 156a1-4; b3-4)
GR (ca, 128b2-8) (シ) MABh (ha, 310a8-313b2)

「」の詳説は、シカノカペの

かた滅^ハ、「」¹⁴感する事物^ハ、それを同類の事物のシカノ^ハ、「感の」¹⁵起義の基体 (mtshan gshi) も
シカノ存在しない^ハ、されど、感する事物に依存して生じるかく、事物たのドヌ¹⁶ (GR, ca, 128b7-8)

トの論述において説かれていたと見るに、この学説の意味について、筆者は未だ充分な理解に達していないが、この学説が GR において説かれる位置から考えて、この学説は、「トーラヤ識等が無くては、行為は自性に関しては滅しないから、それから果が生じるには可能である。」 と記してチャンドラキールティの次のような記述に基いて成立したものであると思われる。

ある人にとって、行為が自己の本性に関しては生じないが、その人にによっては、それ「=行為」が滅するには存在せず、滅してならないのが心が生じるんだ、他の佛などはたゞかく、諸の行為が滅しないといふことで、行為と果の結合は、全く可能にならぬのである。(MABh, ha, 310b4-5)

論説H 「トーラヤ識は、體説によっても、存在しない。」

(ア) TS (ca, 7b2-5; 28b4-29b4) BN (kha, 73a5-b5) (オ) LN (na, 154b3-156b4) GR (ca, 128a5-138a1) (シ) MABh (ha, 312a6-313b2)

論説I 「血識は、體説によっても、存在しない。」

(ア) TS (ca, 6b1; 28b4) BN (kha, 73b5-74a6; ca, 20b3-25b1) (オ) LN (na, 156b4-158b1) GR (ca, 156b4-168b3) (シ) MABh (ha, 324a1-326b3)

トーラヤ識等が MABh によると、トーラヤ識は血識の有が説く唯識説を排斥したんだ、周知の事実であり、やねじりこじは論ひながら、この学説H-I の特殊性は、トーラヤ識は血識の無に「體説によっても」 としむ

明確な限定語が付されてもよいのである。

前説、「Svātantrika ば、眞説として、自相もヘド成りしと云ふ點を認めるべく、自立論証 (svatantranumāna) を用ひなければならぬが、Prāsaṅgika ば、それを認めなほのや、自立論証を用ひざなほだ。」

(ア) TS (ca, 7b5-8a3; 29b4-35b6) BN (kha, 39b2-40a7) (オ) LR (kha, 76a7-b5) LN (na, 160b3-8)

の学説は、シオンカペの

自相によつて成立してゐると言ふべきは、必ず自立「論証」をしなければならない。例えば、自派〔=仏教徒〕の有自性論者ハベーグトウイヴーカ等の如きだ。〔Prāsaṅgika の様〕眞説として、自相によつて成立してゐる法〔(ア)〕を認めないとひどい。必や自立「論証」を承認してはならぬから、これが微細な否定対象〔(ア)〕か、この「自立論証の」否定に達するのである。(LN, na, 160b3-5) [=TS, ca, 7b5-6] ところが記述によつて説かれてゐると見るといふのがやあらが、の学説は、Svātantrika や Prāsaṅgika の論証の相違を、既に学説BCにおいて見た様な彼等の存在論の相違に基づいて規定した学説である。これがやあ

以上が、コラムペが TS において前主張としてシオンカペの学説を説明した記述から、筆者が自分の判断で取り出した十項田の学説である。いわゆる内、何をシオンカペ独自の学説と見做すかについて論じる前に、シオンカペ

が Prāsaṅgika の学説を全体としてひとの様な学説として抱えていたかを明示する記述を、次に示そう。

(8)……
聖者「ナーガールジョナ」のテキストの解釈の仕方において、(a)自相によつて成立しているものは微塵ほども無いけれども、(b)「名によつて仮設されたのみのもの」⁽²⁸⁾ 一切の所作能作 (bya byed) が確立され得る、という解釈の仕方の特殊な宗〔=Prāsaṅgika の宗〕に依存して、他の解釈者と共通ではない清浄な学説は多くあり、それは何かと言えば、まず主要なものを述べれば、(i)六識身とは別体のアーラヤ識と、(ii)自証⁽²⁹⁾を否定する特殊な仕方と、(iii)自立論証によつて対論者の心相続に実義の見解を生じることを承認しないこと、という三つと、(iv)知「[の有]」を承認する様に外境「[の有]」をも承認しなければならないことと、(v)声聞独覺に諸法無自性の証悟が有るといふ、(vi)法我の把握「[=真実執着]」は煩惱であると確立するといふ、(vii)滅は事物であるといふ、(viii)それ〔(vii)〕を理由として三時の確立の仕方が特殊であるといふ、等である。(GR, ca, 125a6-b3)

ソーンカバは、(a)自相によつて成立してゐるものは論説としても無い、という学説と、(b)言説有は名の論説によって確立される、といふ学説との二つを、Prāsaṅgika の根本的学説と規定⁽³⁰⁾し、それに依存した派生的学説として八項目の学説を挙げていふ。これらの学説には、コラムバの記述から筆者がソーンカバの学説として取り出した十項目の学説と一致または関連するものが多く見出されるという事実によつて、次の二点が明らかになる。第一は、ソーンカバまたはゲールク派が Prāsaṅgika の学説と理解するものは、コラムバ等のソーンカバを批判するものからば、ソーンカバの学説であると見做されたといひであり、第二は、ソーンカバの——ゲールク派にと

では、Prāsaṅgika の——重要な学説が、筆者がコラムペの記述から取り出した十項目の学説によつて、ほぼ網羅かれてしまふのである。

ではその十項目の学説の内、何をションカペ独自の学説と見做すべきであろうか。結論より言えども、それは、「Svātantrika は、⁽³⁾ 言説として、自相によつて成立してゐる法を認める。」と説く学説Bである。勿論これには、「しかし Prāsaṅgika は、それを認めない。」という意味が含まれていふ。」の学説Bは、チャンドラキールティや、ジョンカペに先行する学者の著作には、見出されないと思われるが、筆者はこれをジョンカペ独自の学説と見做すのである。Prāsaṅgika は、この言説有の確立を説く学説Cも、ジョンカペにとつては極めて重要なものであることは、右のGRの記述において明示されてゐるが、「分別または名の言説によつて言説有が確立される。」ところは、仏教思想に極く一般的な学説と見るに可能であり、それをジョンカペの創案によるもの見做して良いか疑問なのである。また Svātantrika と Prāsaṅgika の論証法の相違の理由を彼等の存在論の相違に求めた学説Jも、学説Bと同じ意味で、ジョンカペに独自なものである。しかしその独自性も、学説Jが学説Bに基いている点にあるのであって、両派の論証法の相違を説くことのみは、恐らく両派の学派名が成立した時から行なわれたことであろう。更に他の学説、即ち、学説A D E F G H Iについて言えば、それらが、ジョンカペの創案によるものか、それとも既にチャンドラキールティの著作に説かれてゐるものかは、簡単には確定できない。従つて、筆者は、学説Bのみを真にジョンカペ独自の学説、即ち、ジョンカペ独自の中觀思想と呼ぶのである。」の学説がジョンカペの中觀思想全体の根本的学説でもあることは、前掲のGRの記述が明示しているであろう。

れば、「Svātantrika は、‘唯說’として、自相によつて成立しているが、Prasangika はそれを認めない。」といふ学説Bを、シオンカペ独自の学説と規定するならば、その学説の起源は何か、即ち、その学説はどのようにしてシオンカペの心に生じたのであらうか。

この問題を解く鍵が、次に示すコラムペによゐシオンカペの学説の總評の中に与えられてゐる。
 ニの第11卷「シオンカペの宗」は、尊者シオンカペが、以前に正しい歸依(yoñs ḥdsin dam pa)に就いて教説の意味を学んだ時には、生じなかつたが、後に、トマ・ムタバ Bla ma dbu ma pa がンカム mDo khams 地方からお招きした文殊(ḥJam dbyañs)〔韜鑑〕に「シオンカペが」お会ひしてから以後、「シオンカペは」中觀の要点にひいて、いわば「〔=TS に示したがる〕特殊な主張と、秘密真言金剛乘の要点」といふこと、非常に多くの特殊な学説を作り出したのである。(TS, ca, 35b6-36a2)

ルリド yoñs ḥdsin dam pa といふのは、シオンカペの重要な師の一人であるレンダーワを指すであらう。コラムペがレンダーワを自己の宗である「離辺中觀」の主張者の中に含めるルリドによつて、彼の中觀思想を、シオンカペのそれとは明確に区別していたことは、既に見た通りであるが、ルリドもコラムペは、中觀と密教に関するシオノカバ独自の学説は、シオンカペがレンダーワに就いて学んだ時には、生じなかつたが、後にトマ・ムタバが(33)シオノカム地方から招いた文殊(34)に会つてから生じた、と述べてゐる。従つて、このコラムペの報告が正確であるとすれば

シオンカペの中觀思想について

松本

ば、筆者が既にシォンカペ独自の中観思想と規定した学説Bも、ラマ・ウマペ、または彼を介してシォンカペが教示を得たとされる文殊菩薩との何等かの交流によって、シォンカペの内部に生じたものと見なければならないであろう。

ではラマ・ウマペとは如何なる人物であり、また彼を介してシォンカペは所謂文殊菩薩との様に関わったのであらうか。伝記によれば、ラマ・ウマペは、正式名称をシォンドウーセンゲ brTson hgrus sen ge ཤོན་དེ་ཤེན་ገེ་、サンペ gSañ phu の學問寺で学んだり、レンダーワの教えを受けた」ともあるという。⁽³⁶⁾ しかし伝記における彼の最大の特色は、その文殊との密接な関係であり、彼は幼時から、文殊の五字呪の声を聞き、文殊の身体の顯現を見たと言われている。⁽³⁷⁾ シォンカペは三十三才頃からラマ・ウマペに教えを受けた様であるが、シォンカペが三十六才の一九二一年の秋にラマ・ウマペと一緒にガワドン dGaḥ ba gdōnにおいて結界していた時に起きた事柄は、彼の生涯の内面生活において最も重要な意味をもつた事件であったと思われる。即ち、シォンカペはこの時、ラマ・ウマペを通訳者として文殊に様々な重要な質問をし、その後、五字文殊の身体の顯現を始めて実際に見たと言われるのである。⁽³⁸⁾ この時のシォンカペの質問とそれに対する文殊の答えの内容は、諸伝において必ずしも一致しないが、少なくともレーチン・クンガギューシン Las chen Kun dgah rgyal mtshan བཀ་ཆག་རྒྱାଳ ମିତ୍ଶାନ bKaḥ rgāl mtshān 『カーダム明灯史』(略称 KCh) [一四九四年に著述]によれば、そこには次の様な問答が含まれている。

「中觀 Prasangika と Svatantrika の區別は、何ですか。」と「シォンカペが」申し上げたといふ、「文殊は」

「顕現のみ (snān tsam) に対する執着が止滅して、² ふるいふる止滅して、³ なにしん 「とくべつ [区別]」を覗よ。」⁴ とおっしゃった。……「ハ・ォン・カ・ペ・ガ」「阿闍梨チ・ヤン・ド・ラ・キール・ティは、あらゆる場合に量 (權威) と考えて良いのややか。」と申し上げたといふ、「文殊は」「その大菩薩 [=チ・ヤン・ド・ラ・キール・ティ] に迷惑などいひにあらうか。」とおっしゃった。(KCh, 346b7-347a3)

ルリド・ムレーリの記述の内容を信用するならば、チ・ヤン・ド・ラ・キール・ティを絶対視するソ・ン・カ・ペの考え方、及び「Svātantrika は自相によつて成立して、⁵ ふる法を認めるが、Prāsaṅgika それをも認めない。」とじゅうソ・ン・カ・ペ・独自の中觀思想は、この時の文殊の答えによつて与えられたと見なければならないであらう。何故だい、ルリド・文殊は、「顕現のみ」に対する執着が止滅したものが Prāsaṅgika であり、止滅していないものが Svātantrika である、と説いていたのであるが、「顕現のみ」ふる語は、既に考察したソ・ン・カ・ペの「幻術の比喩」においては、正に Svātantrika が言説として承認するに引けむ「自相によつて成立して、⁶ ふるのみ」、またはそれの認識を意味しているからである。勿論、筆者はこの KCh の記述を全て文字通り信用する訳ではないが、この種の伝説が全く無根拠に成立したとも思われないから、筆者としては一応、「Svātantrika は、言説として、自相によつて成立して、⁷ ふる法を認めるが、Prāsaṅgika はそれをも認めない。」ふる学説を、この時点でソ・ン・カ・ペの内部に生じたものと見ておかねば、(33)

ルリド・ムレーリの様にソ・ン・カ・ペ独自の中觀思想の形成に果したトマ・トマ・ペまたは文殊の役割が大であるとすれば、ソ・ン・カ・ペにとってレンダーワは如何なる意味をもつのであらうか。レンダーワの *dBu ma la hijug pahi*

nam bśad de kho na nīd gsal bali sgron ma『入出縁の註釈、実義明』(略称 DS)を取るが、やむをば、生起が自相によじて成立してくると示すためではなく、(DS, 50a3) もし色と空等が、慧によじて仮設されたのみのものではなく、自相によじて因と縁に依存して生じるならば、

(DS, 58a6-b1)

迷乱の児の対象は、眞詮(*brijod pa*)と分別によじて、人と法としで眞詮わざ(*tha sñad btags*)確立された、色かの一切種智に至るまでの一切の法であり、それらは世俗の真実であると牟尼は説かれたのである。(DS, 52a6-b1)

「いふ様に、シオンカペ独自の述語にかなり接近した用法が見られるにもかかわらず、「Svātantrika」が眞詮として自相によって成立してくる法を認める」という学説Bは、全く見られない。従つて、レンダーワはシオンカペにある程度の影響を与えたが、その影響は決定的なものではなかつたと見るべきであつた。

さて筆者がシオンカペ独自の中觀思想と呼ぶいの学説Bが、シオンカペがトマ・ウマペに係り以前に書いた *gSer phren*『金鑑』(略号 SPh)は説かれていることが確認されたならば、その学説がガワーランにおいてトマ・ウマペまたは文殊との何等かの交流によじてシオンカペの内部に生じたものとする筆者の見解は、再考を要するものにならう。しかし少なくとも筆者の調査によれば、SPHは学説Bは全く説かれてはいない。特に筆者の見ゆるJのJは SPh における Svātantrika の眞説有について解説する唯一の記述と思われる。

生と滅、雜染と清淨、否定と肯定等の様々な多様な相として慧に顯現し、その眞説的知によじて、正理によ

「**聖義か世俗な**」一切の顯現の部分は、世俗の眞実であら、(SPh, ūa, 290b7-8) ところへ詮述に學說Bが説かれていないことは、誰の眼にも明らかなやうである。

だが、SPhに關しては、特に注目すべき事実があつてある。それは、

〔勝義か世俗な〕物 (no bo) 「=指示対象」は同一であるが、排除 (ldog pa) 「=意味内容」が異なる。作られたもの (byas pa) ～無能のもの (mi rtag pa) の如くである。(GR, ca, 97b1)

ところへ GRの詮述に説かれており、シモンカバを批判するものがいはシモンカバに特徴的な學説とみなされてい (44) 「勝義」という語と世俗といふ語は、その指示対象は同一であるが、その語の矛盾概念が排除するもの、即ち、その意味内容が異なる。」といふ學説が、SPHでは、

故に、「〔勝義と世俗な〕物は同一であるが、排除が異なる。」 ～ ～ ～ (SPH, ūa, 290b3) という様に、逆に否定されてしまう、ところが事實である。」との如きだ。SPHの著作から GRの著作に翻訳されたシモンカバ自身の思想的變動の激しさを物語つてくると思われ、その思想的變動は、伝記等に依る限り、ラマ・ウマペ、または彼を介しての文殊との何等かの交流によつて、惹起されたものと推測されるのである。

最後に以上の考察の結論を、

1 「*Svātantrika* は、言説として、自相によって成立してゐる法を承認するが、*Pṛasāṅgika* は、それもえも承認しな。」といふ學説を、シモンカバ独自の中觀思想と規定し得ると思われる。

シモンカバの中觀思想について 松本

——の学説は、シモンカペがトマ・チャペル師事したる、またはトマ・チャペルを介して文殊と問答したるか
れの事件を最も重要な契機として、シモンカペの内部に生じたものと思われる。

以上述べた如きである。

(東京大学大学院人文科学系研究科博士課程)

論 著者 (マニラ人の著作は除外。著者名は本文参照)

- BN : *dBu ma rnam par nes pahi baiñ mdsod lun dain rigs pahi rgya misho, The Complete Works of gSer-madog Pan-chen Šakyamchog-ldan*, Thimphu, Bhutan, 1975, Vols. 14-15. D : Derge ed. DJ : mKhas grub : *Dad pahi hring nags, The Collected Works of Rje Tsong-kha-pa Blo-bzang-grags-pa*, New Delhi, 1979, Vol. 1. DN : gShon nu dpal (1392-1481) : *Deb ther sitor po*, Kun bde glin ed. DS : *dBu ma la hring pahi rnam bśad de kho na niid gsal baki sgron ma*, 東洋文庫西藏外文書 No. 2263. GCh : hJam dbyans bshad pa (1648-1722) : *Grub mthab chen mo, bBras spus sgo man ed.* GN : *Grub pahi mthab rnam par bshag pa*, 東京大學西藏外文書 Nos. 86-88. GR : *dGon's pa rab gsal*, P. No. 6143. KCh : *bKah gdams chos lbyun gsal bahi sgron me*, 東北大学西藏外文書 No. 7038. KM : *Zab mo ston pa niid kyi de kho na niid rub tu gsal bar byed*

『昭明集』：昭明雅人『西藏佛教研究』一九五四年。

『哲思研』：小川一乗『空性思想の研究』一九七六年。

註

(1) 中觀派を *Svātantrika* (中立派) と *Prasangika* (帰趣派) の二学派に分かれるが、インド仏教学の常識となりるが、佐藤道郎氏が指摘される如く、この二学派名は恐らく *Ran rgyud pa* と *Thal hgyur ba* からチベット語の轉寫であって、印度の原典においては未だ確認されない。佐藤道郎「*Prasangika* の軌跡」『日本西藏学会報』第一二号、一九七六年、pp. 1-3 参照。筆者は、シヤーキャチョクドン (1428-1507) が、この二学派について、「ホダヒュ人達が、*Ran rgyud pa* と *Thal hgyur ba* と名づけられた」(BN, kha, 13b3) と記している等を心配し、この二学派名が印度の原典において確認されたことは無いのである。筆者も、印度の原典においては想するが、兔角 *Ran rgyud pa* と名づけられた。

(2) ランカバの中觀思想を批判した最初の有力な学者は、臨済・チャキヤ派のシーハーナンチャヒー *Ses rab rin chen* (1405-?) であらう。PJ (167a7-b5), 御牧克己「*Blossal grub mtha'* による『密教学』第一五号、一九七八年、p. 109, n. 40 参照。

(3) さて、学説A一つの内容は、TSの記述を参考にして、筆者がまとめたのであり、TSからの直訳ではない。

(4) 一般的には、あるものの否定が、その矛盾概念の肯定を意味するものを、相対否定(ma yin dgag)、意味しないものを絶対否定と見做して居るが、ガルク派が「相対否定の空性」と「絶対否定の空性」の二語に付す意味は、單にそれのみには留まらない様である。しかしながら、このは、ハリで論じな。

(5) この年代は、山口瑞鳳「吐蕃王國仏教史年代考」『成田山佛教研究所紀要』第二号、一九七八年、p. 11 によれば、*Ran rgyud* [pa] である、それを承認しならぬのが、*Thal*

(6) 麻詞衍の思想については、原田覚「麻詞衍禪研究」「*教学*」第八号、一九七九年、pp. 109-133 参照。

(7) ハナカペは、TSにおいて「常辺を中であると説くもの」と、ハナカペの宗を「歎辺を中であると説くもの」、ハナカペの宗を「歎辺を中であると説くもの」、即ち、「離刃を中であると説くもの」へ當る。TS (ca, 2b3)

参照。

(8) BN におけるシャーキャチヨクダーンの理解も、このハナカペの理解とほぼ一致する。BN (ka, 6b2-8a5) 参照。

(9) 「如の言説の力のみによって確立されたもの」または「名なしで仮設されたもののみ」とは、後述する様に、ハナカペによれば、Prasangika の圓説有る意味である。

(10) ハキバヘヨド par hdsin pa lhan skyes yin la へ及ぶが、小川「乗氏ばいねや「有であると執着する」」(論執)を共に生じるへ記され。(『契應研』p. 43)。此だ、『契應研』の他の個所 (p. 38, p. 87) や、lhan skyes へとの離が、「……お井出じる」「……お共に生じる」へ記され、ハキバヘヨドの語は「生得的」という意味をもつて居る。

(11) GR (ca, 72b1, 2, 5) 参照。なおハナカペは、ハナカペの記述の少し後に現われ、「それ〔世俗有〕」が、無始以来の迷惑の體質が成熟するとして生れる。

じ」 (MA, sa, 254a5) へと記述はおけむ「糞乱」ハナカペの「真裏執着」を意味するものと見做し、その語は「無始以来の」こと、限定語が付いていないことなどから、ハナカペの真裏執着が俱生のものであることが説かれた、と見てよい。GR (ca, 72b3) 参照。

(12) まず第一に注意すべからいべきのは、Svatantrika の「真実説を説明するもの」である。Prasangika のやがて説明するものではない、ハナカペのものである。従つて、小川氏が、チャンドラキルトの MAbh の「真実説」の中に説かれる凡夫と聖者との二種の觀点をハナカペはこの比喩によって説明した、と解釈されるのだ、不適切である。小川「乘・中觀説における所知障論題」『奥田慈應先生壽記念論文集』一九七六年、pp. 951-952 参照。

(13) 小川氏が sprul gshi を「文化されたもの (nirmita-vastu)」へ記され。(『契應研』p. 38, p. 39) など、不明確であり、筆者には氏のハナカペの記語は、「颶牛」を意味してゐる様に見える。

(14) 以下の記述は、致する記述を KM (ka, 70a4-b1) へ記したもの。

(15) GR は blohi dban gis bshag paṇi yod pa tsam へ記述した MA の記述の少し後に現われ、「それ〔世俗有〕」が、無始以来の迷惑の體質が成熟するとして生れる。

(16) ブナの記述いせせ一致する語を、KM (ka, 70b2-3) に見られる。

(17) GR と sprul gshishi nos nas kyan と と KM の相違個所を、sprul gshishi ran nos nas kyan と KM の表現の方が明確である。

(18) ハの記述は、昨年十一月の東大は、かねて三口博士の GN 講説の際に問題となれただが、その謎の語説における（ハ）—（ア）—（シ）—（ス）と並ぶ相違がある。一応区別をくわべてある。ヒンク重要な指摘が、齊藤明氏によられた。確かに、ハの著者訳別や、（ア）と（シ）と（ス）、Svatantrika の 言説有りの（ア）側面が明らかになるので、ハは適切な方だ。ただし本稿におけるハの著者それが（ア）意味、及ひ（シ）の区別それ自体の（ア）意味についての説明は、全く筆者自信の理解に満たない。

(19) GR (ca, 75a2), LN (na, 140a4) 参照。

(20) 「名の言説」ハとハ語ば、次のような理由で、「ハ語表現」を意味するものと見なれる。即ち、ヨーリヤーナガルハが、「世間の言説」など、世間の活動であり、能知と所知を相ふすものである。ハ語を相ふすものではない。」(SDVV, sa, 5a2) ハが「言説」とは言語表現のみを意味するのではなく、それをも含んだ「心の活動」を意味するに規定したが、ハの理解は彼の学流を受けて継ぐシャー

> バカラクシャ Śāntarakṣita (c. 8C.) ハタマハルーハトヒ
ハタマハラカーラニテ、彼等一人びと、Madhyamakalamkā-

ravṛtti 『中觀法藏經』(P, No. 5285, Sa, 65b3) と
Madhyamakalamkāraṇijka 『中觀法藏經疏』(P, No.

5286, sa, 121a2, b6, b7) とある。言説の一組についての
言語表現が、「言説の言説」(sgrahī tha snad) へ進んで
る。「名の言説」ハとハ語ば、ハの様な伝統を背
景として、言説の一組についての言語表現のみを意味するだ
る。チャハトは既に成立したものであら。

(21) ハハド「説かれた」とは、ハの記述の直前に引用された
エチーパークハ「トのRatnāvali 『佛頂玉正論』第一巻 kk.
99-100 と説かれた、ハの意味である。『釋題疏』P. 43,
n. 2 参照。

(22) ハキバムガ gan dag riog pa yod pa kho nas yod pa
ñid dain/tog pa med par yod pa ñid med pa de dag ni
ヘカルのね、小川氏は「分別が有りてゐる」とい
う有性（有況）ハ、無分別にして有性が無だ（無況）
ハのいれの両方ば」へ語られる。(『釋題疏』P. 42) が、
ハの様に訳すなどは、ハの記述は、卦説の典拠にはなら
ない。

(23) GR (ca, 76a3-4), 『解題本』P. 42, n. 5 参照。
(24) LR (kha, 49b6-7), LN (na, 152b5-7), GR (ca, 103b6-
7) ハハカペの中觀思想について 松本

7) 参照。

(25) 小川氏曰、GR に記載する *Jug hgrele* は、書名
か、かぐやかくのリヤーラマト、Praññakaramati (c.

950-1030) の Bodhicaryavataraṇaparijika を翻訳する解説

が、それが「入軒撰行論解」へ記載された。(『解説・

研究』p. 95, p. 99, p. 220, p. 221)。従ひ、この出典

は、Jug hgrele が MABh を意味するにいたる、これと用い

られた記述が、MABh が存在するにいたるに明かであ

る。

(26) 「Jug 制解」へは、*Dāśahāmikasutra*「十地經」

(Kondo ed., p. 122, II. 1-6) の事。等級單ば「用称著

『入中觀論』第一章詔註』『印度哲學の仏教の諸問題』一九

五一年、p. 122, n. 44 参照。

(27) 口絵『仏教における無の文譜』一九四一年、

pp. 281-295, 『空思惟』pp. 129-147 参照。

(28) JUG の詔述をチャニキヤは、次の一様に敷衍する。「中觀

Prasangika が經と制者の密意を解釈する特殊な仕方の主

要たるべ、(a) 直相によつて成立して、これが微塵は

ふる無ことなり。(b) 名によつて仮設されたのみのものと

おひで一切の所作能作が少しも書なわれず、確立され得る

べし、これらはの一一であると思わぬ、それに依存して」

(29) トキヌム shing pa dhos po yin pa danjdehi rgyu

mitshan gyis あらゆる、小川氏はこれを「壊滅する事物や

死する事物の釋義」として詔された。従ひ、この記述は示

れると Prasangika の派生的学説を、八項目ではなく大項

目と理解される。(『解説』p. 131, n. 1)。しかし、それが

八項目であるにせよ、チャニキヤが GN (ga, 52a4-65b3)

に示す、この八項目を項目毎に順次に解説したるべく

べし、知られること。

(30) チャニキヤの詔述を見ると、Prasangika の根本的

学説は、一つと理解されてくる様であるが、筆者がこの様に

二つに分けたのは、詔(28)に示したチャニキヤの解釈を

採用したからである。

(31) 例え、クンガギー一ラムの ShL がおこり

Shratantrika の学説の解説 (ShL, tha, 147a3, 147a4-149a4)

など、学説Bは見られない。

(32) 詔(1)に示したニマタクの証明を見よ。

(33) チャニキヤがレンダーラに始めて就学したのは、一九

歳頃のJUG である。『西仏研』p. 50 参照。

(34) 「カマ・ウマベがドカム地方から文殊を招いた」とい

へのば、如何なる意味が不明であるが、トト・ウヤペの由

事地は、アカイ聖方へんふる。DJ (ka, 28a2) 参照。

(35) DJ (ka, 23a3, 28a4, 29a1), Kaschewsky R.: *Das Leben des Lamaistischen Heiligen Tsongkhapa Blo-*

bzanggrags-pa, Teil 1, 1971, p. 104 参照。

(36) DJ (ka, 28a2-3), DN (ba, 6b7) 参照。

(37) DJ (ka, 29b1-31b6), RN (ka, 3a5-6a3) 参照。

(38) ハンカペの五臣出相ノシト輪機ムルシハくわ重駆

な事件は、寒はかへ一〇ある。されば、ガクジンにおける

事件の約四年後、ハンカペ四〇歳の頃に、ハンカペが

Madhyamakakarika『中論』に対するハッダペーリタの

註釈を熟読して、中觀に関する決定的な理解を得たといわ

れる事件である。この二つの事件のいずれが、筆者がハン

カペ独自の中觀思想と呼ぶ学説Bをハンカペの内密に

生じるより重要な契機になったかは、実は確定ではないの

であるが、本稿では一応ガワデンにおける事件を重視し

た。その理由は、その後にハンカペの「立教開宗」と

言われる事件がカルカ Hol kha で起つてゐるからである。

『祖法傳』p. 53, p. 58 参照。

(39) SPH, LR, LN, GR ザ、それぞれ、ハンカペが、二二

一歳、四十六歳、五十一歳、六十二歳時の著作とされる。『祖

法傳』p. 55, p. 59, p. 60 参照。

(40) BN (na, 15b7-16a2), TN (ca, 47b1-3) 参照。

〔附記〕 本稿執筆に際して、チベット文の読解等において、
山口瑞鳳博士より多くの御教示を得たことを記して、謝意
を表します。なお本稿の内容は一部第一回日本西藏学会
大会（一九八〇年一月五日、於東洋大学）において発表
したものである。